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香港特區政府的完善地區治理建議方案貫徹落實

「愛國者治港」原則，全方位完善地區治理架構。特

區政府昨日舉行兩場簡介會，政制及內地事務局局長

曾國衞、民政及青年事務局局長麥美娟一起向18區區

議會、分區委員會、地區撲滅罪行委員會、地區防火委員會和關愛隊代表解釋方案的目的和

好處。他們強調，方案能優化區議會的職能和改革其組成，令它回復基本法第九十七條下非

政權性地區諮詢及服務組織的定位。

地區代表：新方案讓地區治理水平有望飛躍
特區政府辦簡介會 預期可有效統籌地區事務和協調工作

◆香港文匯報記者 黃書蘭、康敬、林熹

香港文匯報訊 香港中華總商會地區事務
委員會日前舉辦簡介會，邀請中西區民政事
務助理專員謝穎嘉簡介完善地區治理建議方
案內容，逾80人參加。
謝穎嘉表示，區議會近年出現嚴重偏離，

有議員利用區議會作為政治工具，不僅荒廢
地區事務，更在議會上分化社會，嚴重損害
區議會形象與信譽，特區政府需要完善地區
治理工作，更有效地為市民服務。今次方案
主要分為重塑區議會及強化地區治理架構兩
個部分，進一步優化區議會的諮詢及服務職
能，設立由政務司司長主持及統籌的地區工
作小組，並優化區議會組成方式，未來區議
會主席由當區民政事務專員擔任。
中總副會長張學修表示，中總認同改革方

案堅持「愛國者治港」原則，將國家安全放
在首位，彌補了原有制度的缺陷和漏洞，有
助引領區議會回歸基本法賦予的職能定位，
有效落實行政主導並提升基層治理效能。
中總地區事務委員會專責會長李應生提

到，各區聯絡處派出代表於中總街站擔任
義工，積極推動市民簽名支持方案。是次
簡介會有助委員了解相關內容，更全面地
向市民解說方案目的和好處。今次區議會
選舉辦法作出修訂，有志服務地區委員可
毛遂自薦，發揮專長，貢獻社會。

中
總
：
區
會
回
歸
職
能
增
治
理
效
能

香港文匯報訊（記者 康敬）香港山東社團總會昨
日舉辦支持完善地區治理建議方案座談會，約一百
位社團代表、地區人士出席。特區政府官員、港區
全國人大代表、立法會議員及區議員在座談會分享
對區議會改革的心得體會。他們均指，在完善地區
治理建議方案下，區議會回歸到作為一個非政權性
的區域組織的定位，能更有效地處理地區問題、為
市民解困。
特區政府民政及青年事務局副局長梁宏正在會上表
示，之前的區議會變質了，現在進行的完善地區治理
就是希望能夠正本清源，讓區議會回歸到基本法中所
賦予的定位，作為一個非政權性的區域組織真心為市
民做事。他提到，由政務司司長主持的「地區治理領
導委員會」，以及由政務司副司長主持的「地區治理
專組」，都能讓地區市民意見可以直接反映給政府高
層，確保未來能夠更有效地處理地區面對的問題。

方案非單指區會選舉方法有改變
上環及西營盤分區委員會主席李志恒表示，市民需

要知道區議會、關愛隊、「三會」的各自職能，例如
關愛隊是支援地區服務的隊伍，「三會」可以向政府
提供意見，區議會的職能也有清晰定義，包括與居民

建立恒常溝通機制，收集意見向政府反
映等。在了解這些後，市民會明白此次
特區政府完善地區治理是涵蓋多方面
的，並不是單指區議會選舉方法有改
變。
灣仔區議會主席黃宏泰藉自身近20

年作為民選議員的經歷，向大家講述
2019年區議會當中的種種亂象，令地
區工作、市民服務受到極大影響。區議
會對當區的城市規劃有重要意義，希望
區議會改革完成後，大家提出的意見是
對整個地區有益的，而不是碎片化地針
對某一個小區。未來區議員組成會更多
元，相信以後的規劃會更完整、考慮更全面，更能體
現出地區治理的效益。
港區全國人大代表黃冰芬表示，特區政府今次完善

地區治理，與之前的地區行政有分別，正正說明了在
地區問題上，政府將化被動為主動，更加積極主動地
發掘問題、思考問題及解決地區問題，更好地與各界
協調及溝通，動員民間力量支持地區工作。她鼓勵更
多將來有志服務社會的人，可以先從服務地區開始。
立法會議員陸瀚民表示，建議方案能夠強化良政善

治，在地區工作中行政主導十分重要，能更有效地幫
市民做實事。未來區議員組成也更多元化，讓不同背
景、專業的愛國愛港、有志服務市民的人，有更多渠
道參與到地區治理中，建設更好的社區。
香港山東社團總會會長朱新勝、執行會長劉愛麗均

表示，方案充分體現特區政府關心社會民生，更符合
社會發展方向，從制度上堵住以往區議會選舉的漏
洞，有利香港長期繁榮穩定。未來會繼續擺街站向市
民宣講建議方案。

山東社總：新一屆區會處理地區問題將更有效

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會一個委員會
開會討論公務員參加義工服務的情況，有議員提出由
民政及青年事務局牽頭，讓公務員義工隊與關愛隊建
立更緊密合作關係。公務員事務局局長楊何蓓茵昨日
回應指，有計劃與民青局合作，讓公務員與關愛隊合
作提供義工服務，未來亦會嘗試接觸退休公務員，合
作提供義工服務。
楊何蓓茵表示，政府一向積極鼓勵公務員參加義工

活動，提高公務員團隊精神，並加深了解市民的需
要。自疫情回穩後，各個政策局及部門恢復及成立了
約70隊義工隊。政府會積極考慮表揚公務員出色的
義工服務，以作鼓勵。
她續指，公務員事務局會繼續通過不同措施以支

持及鼓勵各局及部門舉辦和參與義工工作，包括為
部門提供地區義工服務組織的相關聯繫方法，以鼓
勵部門義工隊與其他組織和團體合作策劃活動，與

社區合力提供更多元化的義工服務。政府亦會透過
《公務員通訊》這份刊物宣傳部門義工服務的活
動，讓各部門義工隊及同事互相分享義工服務的經
驗及心得。
公務員事務局亦會與義務工作發展局保持聯繫，

向部門義工隊推介義工服務的機會，當有大型活動
招募義工時，亦會呼籲部門義工隊派員積極參與及
提供支援。

公務員擬與關愛隊合作提供義工服務
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香港文匯報訊（記者 林熹）立法會政制事務委員
會昨日討論修訂《區旗及區徽條例》，政制及內地事
務局局長曾國衞強調，今次的修訂讓該條例與《國旗
及國徽條例》和《國歌條例》看齊，以進一步完善保
障及推廣區旗及區徽的正確使用，維護區旗及區徽的
尊嚴，條例並無域外法權。如涉及境外違法行為，特
區政府會與外地執法單位協作，如果涉及國家安全問
題，相信現時香港國安法的域外法權條文可以處理。

擴大禁止用作不當用途範圍
曾國衞表示，特區政府進一步加強對區旗及區徽的

保護，包括使侮辱區旗及區徽罪行的條文更為清晰，

令有關罪行條文明確涵蓋現實生活及網絡世界中的侮
辱行為；擴大禁止將區旗及區徽用作不當用途的範
圍，例如禁止將區旗、區徽或其圖案展示或使用於註
冊外觀設計或商業廣告等；增訂不得不適當使用區旗
及區徽的情況，例如不得倒掛區徽等；訂明出席或參
與升掛區旗儀式時應該遵守的禮儀等；以及加入收回
或處置區旗及區徽的規定，確保區旗及區徽可得到妥
善的處置。
他表示，特區政府就宣傳教育作出規定，加強宣傳

區旗及區徽。具體修訂包括：加入新條文規定教育局
局長須就區旗及區徽納入小學及中學教育發出指引；
將區旗及區徽的宣傳短片或聲帶納入聲音廣播服務及

本地電視節目服務。在修訂條例草案獲通過後，特區
政府會透過製作電視及電台宣傳短片及聲帶等方式，
積極使用線上平台及社交媒體，向市民大眾做好宣傳
及推廣工作，加強市民認識區旗及區徽的正確使用，
並教育市民大眾須尊重和保護區旗及區徽。
他希望可以做到教育與懲治並重，加強宣傳教育，

讓市民清楚知道對待和處理區旗區徽時，什麼應該
做、什麼不應該做，同時亦要有法律底線，政府不會
容忍倒插區旗等侮辱行為，市民不要心存僥倖，在網
上進行侮辱行為。不過，只要市民並非公開和故意對
區旗及區徽作出任何侮辱性行為，就無須擔心誤墮法
網。

區旗區徽修例不設域外法權 曾國衞：國安法可處理

曾國衞和麥美娟亦指出，重塑後的區議會將由委
任、地區委員會界別選舉、區議會地方選區選舉

和當然議員組成，具有廣泛代表性，可吸納不同專
業、經驗和賢能人士參與地方行政，有利於反映各個
地方行政區的整體利益。
他們強調，由當區民政事務專員擔任區議會主席可體
現行政主導，確保區議會工作配合政府施政。他們期望
在各方努力下，區議會在明年1月1日履新後會有一番
新氣象。加上區議會、「三會」、關愛隊和地區管理委
員會均由政府領導，他們預期政府能有效統籌各方面的
地區事務和協調工作，切實提升地區治理水平。
他們表示除了重塑區議會，方案亦提出從根本完善
地區治理架構，在中央層面加強統籌力度，讓政府的
地區服務更有效、更到位。就此，政府將會成立由政
務司司長主持的「地區治理領導委員會」，領導地區
治理策略方針、具體政策及措施、工作優次和資源調
撥；以及重新定位由政務司副司長主持的「地區治理
專組」，以指揮和統籌相關政策局及部門落實有關政
策，並在有必要時協調涉及跨部門及/或跨區的地區問
題。
多位出席代表在會後接受香港文匯報訪問時表示，
是次會議讓出席者更全面了解方案內容，特別是設立

「關愛隊」、強化「三會」職能、在地區落實行政主
導等方面，讓大家明白新方案有望讓地區治理水平得
到飛躍，相信區議會、「三會」、關愛隊未來將眾志
成城，讓市民安居樂業。

簡介會助全面了解方案
天水圍南分區委員會主席李月民表示，完善地區治

理建議方案貫徹落實「愛國者治港」原則，內容廣
泛，然而社會各界近日卻一直偏向關注重塑區議會的
內容，對設立關愛隊、強化「三會」職能、在地區落
實行政主導等方面的內容理解有限，故今次簡介會讓
大家有機會與特區政府互動交流意見，全面了解是次
方案，既有利大家協助特區政府向市民解說有關方
案，亦讓大家明白未來將有機會為社會作出更大貢
獻，鼓勵大家繼續積極、用心服務市民。
他認為，現屆區議會在黑暴期間淪為反中亂港平

台，反映現行制度就如已腐爛、發霉的蘋果，充滿毒
素，不可再食用，必須進行改革，相信是次方案可讓
特區的治理重新出發。
將軍澳北分區委員會主席陳志豪表示，在是次簡介會

上，官員面對面地對他們提出的問題進行解答，增加了
他們地區人士對完善地區治理建議方案的認識和理解，

有助於他們更熟悉方案，從而清晰具體地向市民做出解
釋。而在前段時間宣傳街站的活動中，見到市民十分支
持方案，是非常良好的現象。

議題會集中改善地區民生上
陳志豪認為，完善地區治理，對市民有許多好處，未
來不僅有區議會，還有關愛隊服務市民，方案增加了政
府提供給社區服務的資源，令居民受惠。是次改革組成
新的區議會主要由地區直選、「三會」間選和政府委任
等方式產生，令市民有渠道可以表達自己意見的機制，
也有助政府委任不同的專業人才或社會賢達加入區會。

赤柱及石澳關愛隊隊長連喜慶昨日參加民青局舉辦
的簡介會後表示，簡介會可以高效解答大家對區議會
改革的疑問，很有必要。會上大家都踴躍提問，由此
也能預見到區議會改革落實後，對居民的幫助、對地
區治理會有大進步，所談論的議題會集中在改善地區
民生上，而不是無謂的政治爭拗。
他引述，會上也有人提問民政事務專員作為未來區

議會主席會否過勞，所有專員都是回答「不會」，這
也讓我們對未來地區治理的持續性更有信心，相信地
區工作將更有方向性，有長期規劃，地區與政府的溝
通將更順暢，區議員職能發揮得更有效。

◆曾國衞強調，今次的修訂讓該條例與《國旗及國徽
條例》和《國歌條例》看齊，以進一步完善保障及推
廣區旗及區徽的正確使用。 曾國衞Fb圖片

◆香港中華總商會地區事務委員會日前舉辦
簡介會。

◆香港山東社團總會昨日舉辦支持完善地區治理建議方案座談會。
香港文匯報記者子京 攝

◆在簡介會上，曾國衞和麥美娟向地區代表講解完善地區治理建議方案。


